

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1903

Jueves 28 de Mayo

PRECIOS DE ABONO

	Ptas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 «

## Sedlitz Charles Chanteaud

El mejor y el más barato de los purgantes, notable contra la constipación, la gota, los reumas, las enfermedades del hígado y estómago.

Para evitar las imitaciones fraudulentas, exijase el FRASCO REDONDO CON PAPEL AMARILLO y la firma del único inventor CHARLESCHANTEAUD, de PARÍS.

De venta en todas las Farmacias.

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarrros, Asma, etc., son las

## PASTILLAS MORELLÓ

LA ACTUALIDAD

### Prosígamos

Decíamos en nuestro último artículo de la serie que hemos dedicado a la campaña injustificada de la prensa madrileña, que es evidente la mala fe con que se ha atacado al señor Maura, puesto que sobre iguales hechos realizados al mismo tiempo y por los ministros del propio Gabinete, los periódicos han procedido con juicio diverso hasta el punto de aplaudir en uno lo que se ha censurado en otro.

La prensa de Madrid ha publicado en sus columnas una síntesis de nuestro citado artículo, transmitida por telégrafo. Con todo no se han detenido a explicar su extraña actitud. No; han recibido el golpe, se han detenido un momento, y luego, han continuado gritando: «¡tijeretas han de ser!» y entreteniéndose en buscar y escudriñar los móviles que han impulsado nuestra sinceridad y buena fe.

Su trabajo será inútil, absolutamente inútil. Nuestra mayor defensa hállase en que en diferentes ocasiones aparecemos confundidos en grupos distintos apoyando sus hombres y sus actos. Ellos son los que jamás darán pruebas de una generosidad patriótica, ni comprenderán el civismo de quienes en un momento dado se adhieren a su actitud, ni serán capaces de ahogar pasiones miserables para proclamar con sus adversarios de ayer la verdad, que es tan hermosa y atractiva.

Hé aquí nuestros amores. Sentimos en lo más profundo del alma una inclinación a lo que sinceramente creemos justo, honrado, nacido de un corazón de niño, brotado en un cerebro leal a sí mismo. Y esto,—lo confesamos,—lo hacemos por natural instinto, contra viento y marea, en una obsesión. Podrá ser que pretendan sujetarnos por medios de fuerza moral o física; pero no importa; en cuanto nos veamos libres de toda presión, corremos otra vez en busca de nuestra Dama, con tanto más frenesí cuanto ha sido el tiempo perdido y el dolor que se nos ha causado por ella, nuestra seductora Verdad.

### El cable de Mallorca

El asunto del cable telegráfico entre las Baleares y la Península ha sido también tratado por el colega madrileño «El Diario Universal».

He aquí el artículo que ha dedicado a dicho asunto:

Pone pleito Menorca a Mallorca por el amarre del cable entre las Baleares y la Península. Aspiración sñeja de aquellas islas mediterráneas, parece vecina su realización. Y ahora, Menorca entabla querrela con su hermana por el usufructo de esa ventaja.

Alega Menorca su importancia militar; expone Mallorca su importancia económica. ¿Quién tiene razón? ¿Cuál requerimiento debe prevalecer? Para nosotros no admite duda el caso. Primeramente, sospechamos que el racio-

cinio de Menorca es argumento de mala fe. De fijo que son sus comerciantes e industriales los que con más fuerza reclaman el cable; y si invocan la significación militar de la isla, es porque apravechan la circunstancia de coincidir su propio interés, muy respetable pero particular con un interés general y de orden bélico al que suele dar la nación tan excesiva importancia.

La estratagema es lícita, nada hay en ella de pecaminoso, si queremos nosotros descubrirla en son de censura, sino por vía de aclaración. Pero aun cuando no fuese estratagema, no podría prevalecer. Porque el cable, que es instrumento valiosísimo para la paz, es arma inútil para la guerra. Recordemos lo ocurrido con el cable de Manila; la primera precaución americana fué cortarlo; ¿le qué nos sirvió?

Los pueblos no preparan esos medios con los ojos puestos en la guerra, sino en la paz. Teniéndose un cable para facilitar el acercamiento de la riqueza principalmente y no en exclusivo para remediar las protecciones que a sus territorios dispensan los Estados que son fuertes por mar Mallorca tiene una primacía indiscutible que no se le puede arrebatar legítimamente. Su riqueza, su población el auge progresivo de sus industrias, el movimiento mercantil del puerto de Palma hacen indispensable para ella la comunicación cablegráfica con la Península. Si la importancia militar de Menorca requiere otra, que pongan dos. Pero no habiendo más que uno el derecho de Mallorca debe prevalecer. Después de todo, el sentido común dice que la posesión del Territorio se persigue para hacer cómoda la vida, pero que es necio sacrificar el bien positivo de ésta a un remoto riesgo de aquélla sin objeto ni fin. En el orden de las categorías humanas, primero es el hombre y después el peñón.

### La carrera de automóviles

París-Madrid

Crónica sangrienta.—El accidente Renault-Lo de Barrow.—La tragedia Tourand.—La muerte de Stead.—Otros accidentes desgraciados.

Los telegramas de los periódicos de Madrid amplían las noticias de la sangrienta crónica de la primera etapa de la carrera.

El primer accidente desgraciado ocurrió a la salida de Versalles. Un ciclista se lanzó entre los coches para cambiar de sitio y fué atropellado. Resultó con un brazo roto.

El automóvil 255, de Mr. Forster, regresó a Versalles, conduciéndote.

Dos curiosos que llegaron de París a pie, para presenciar la partida de los automóviles, fueron alcanzados por uno de éstos poco después de aquel accidente.

Ambos fueron conducidos al hospital, uno con un muslo fracturado y en estado gravísimo, y otro con un tobillo triturado y en estado menos alarmante.

La primera desgracia de que se tuvo noticia después de las anteriores fué la de Marcel-Renault.

Renault, vencedor en la de París-Viena, salió con el número 63 en un coche ligero de la marca Renault. Cerca de Vendome, cuando llevaba gran ventaja sobre los que salieron al mis-

mo tiempo que él, el automóvil de Renault encontró un paso a nivel cerrado. Volvió bruscamente el carruaje y se salió del camino, yendo a caer en un foso y chocando contra un árbol.

Renault salió despedido, y quedó gravísimamente herido.

Fuó conducido a la aldea de Ville-nauve por Grus y Farman, que abandonaron la carrera para cuidarle.

El hecho ocurrió entre Poitiers y Ruffec, precisamente en una gran llanura y cuando la máquina llevaba una velocidad increíble.

Después de algunas horas de agudísimos dolores, el desgraciado automovilista falleció.

El mecánico que le acompañaba resultó con una pierna rota y fué llevado al hospital en grave estado.

El accidente ocurrido a Loraine Barrow, distinguido automovilista muy conocido en París, es otro de los más graves.

Testigos oculares cuentan el hecho en la siguiente forma:

A la una y media salió en su automóvil Dietrich del «control» de Libourne, enfilando la ruta por el lado derecho del camino.

A los cuatro kilómetros casi de distancia de Arveyres, el automóvil chocó contra un árbol, lanzando a tierra a los dos conductores.

El mecánico quedó muerto, con la cabeza y el rostro destrozados.

Seis metros más allá quedó tendido Loraine Barrow, sobre el talúd de la carretera, con los pies en un foso lleno de agua, inerte.

La máquina tenía el motor arrancado, y el radiador había ido a parar a 40 metros de distancia.

Detrás del coche aparecía el cadáver de un perro, causa del accidente, pues queriendo evitar el encuentro del automóvil con un grupo de perros que salieron al camino, el coche viró hacia la derecha de éste, y no pudo coger rápidamente la línea recta, ocurriendo entonces el choque.

Mr. Lowraine-Barrow fué transportado al domicilio de un facultativo donde recobró al poco rato el conocimiento.

Perdió la esperanza de salvarle desde el primer momento el temor ha sido confirmado.

El accidente de Mr. Tourand ha sido una verdadera tragedia de la cual no tiene se noticias completas. Ocurrió en Angulema.

El coche que montaba atropelló a dos soldados y un niño, que quedaron muertos. Volcó el automóvil, y Mr. Tourand fué lanzado a gran distancia quedando herido gravemente. El mecánico resultó muerto.

En el paso a nivel de Arveyres experimentaron terrible accidente Mr. Stead y el mecánico que le acompañaba.

Salieron de Versalles en un coche Dietrich, con el número 18. Del choque fueron despedido con tal violencia, que los dos murieron instantáneamente.

Según parece el automóvil Stead chocó con otro, resultando heridos graves los dos conductores de éste.

En Bonneral, el carruaje 243, que montaba Porte, volcó a un lado del camino, quedando el desdichado Mr. Poster completamente carbonizado por la explosión del petróleo, pues se incendió el automóvil.

Cerca de Chaponiers se estrelló el cochecillo Richard, resultando gravemente heridos los dos conductores.

En Albis una mujer fué arrollada y muerta por un automóvil.

El barón de Caters ha volcado con su coche Mercedes, de 90 caballos, cerca de Longroi.

Ambos resultaron heridos en la carrera; pero volvieron a montar y continuaron el viaje.

El coche de Riviere chocó en el pretil de un puente, cerca de Poitiers, y se rompió una rueda. Ocurrió el accidente porque Riviere vió que atravesaba el campo una mujer, y echó el carruaje a un lado del camino para no atropellarla.

Riviere quedó herido, aunque no de gravedad.

Los restos de la motocicleta quedaron abandonados en el camino y Riviere se dirigió al pueblo inmediato.

También se anuncia otro accidente ocurrido a Chaffeur, cuya máquina atropelló a dos campesinos, resultan-

de heridos también Chaffeur y su maquinista.

El choque de Henri Farman sufrió un accidente que estropeó el motor, cerca de Vendome.

Definitivamente imposibilitado para continuar tomando parte en la carrera, Farman volvió a París.

Al automovilista Ducast se le descompuso el automóvil, por haberse roto una cadena.

Al vehículo de Wanderbilt le estalló la culata del motor, quedando detenido.

Fournier y Kniff se detuvieron también siete kilómetros antes de Chartres, por haber sufrido averías sus automóviles.

Lo mismo le ha ocurrido a Hieronymus, en el cual se cifraban tantas esperanzas.

### El ejemplo del Imperio alemán

Dice «El Liberal» que el Imperio alemán nos ofrece un ejemplo muy útil, afirmando que Guillermo II aspira principalmente a buscar nuevas salidas a los productos alemanes; que este es el objetivo de toda su política; que ha elegido como sus más preciosas aliadas las Cámaras de Comercio y triplicado el número de cónsules, vicecónsules y agentes en las cinco partes del mundo, y que busca para auxiliares hombres inteligentes y astutos que preparen sobre el terreno los medios de sustituir la importación inglesa o francesa con la importación alemana.

«Sus enviados—añade el colega—no ofrecen a bulto las mercancías: comienzan por informarse de las necesidades y las inclinaciones de sus futuros clientes; estudian la lengua, la legislación y los usos comerciales de los respectivos países y al cabo de dos años o tres regresaban a Berlín o Hamburgo con memorias estadísticas prolijamente documentadas.

Entonces, entran en acción las Cámaras de Comercio, las grandes Compañías o los simples industriales, quienes con noción perfecta de la naturaleza de los productos deseados, del costo de transportes, del régimen aduanero y hasta de la higiene a observar en cada comarca, se dedican a trabajar e importar sobre seguro.

He ahí la obra que de doce años acá realiza ese Emperador, siempre calzado con botas y espuelas y atento siempre a los negocios mercantiles.»

### Una casa marroquí

Las casas típicas de Oriente son poco halagadoras a la vista desde afuera con sus muros desnudos y sombríos, en los que raras veces se halla una ventana, y aun cuando la hubiera, está siempre cercada de espesas rejas para perseverar a las miradas de las miradas indiscretas. La misma entrada de la casa no permite la vista al interior, porque a los pocos pasos un paredón cierra el camino a las miradas curiosas. Solamente después de describir un ángulo recto, y de tomar un pasillo lateral, se llega, pasando por delante de la cocina, al centro de la casa, un patio abierto, por el que las habitaciones reciben luz y aire, y que casi siempre se halla embellecido por un surtidor y algunos naranjos. Desde este patio se llega a las habitaciones ó —en las casas de los ricos— a los departamentos de las diferentes esposas del amo de la casa.

Todas estas particularidades que, por regla general, se observan en Oriente, se han mantenido en toda su pureza en Marruecos, país que, si bien, propiamente dicho, no pertenece a Oriente, ha conservado casi íntegras todas las costumbres orientales, por haberse opuesto con éxito contra toda influencia extranjera. La puerta de la casa está en armonía con el carácter de retraimiento que presenta toda la vivienda desde afuera; es de materiales macizos y está siempre cerrada; un grueso llamador de hierro sirve a los visitantes para pedir entrada. Entonces suele aparecer un eunuco, ó en las casas más sencillas una pequeña esclava, para preguntar desde adentro por el nombre y los deseos del visitante desconocido. Sin abrir la puerta, transmite el recado al dueño

de la casa, quien permite ó no la entrada al desconocido.

La salutación de los moros entre sí es en extremo ceremoniosa. Con una inclinación respetuosa, pero mirándose cara a cara, se aproximan los hombres el uno al otro, estienden ligeramente la derecha de modo que las puntas de sus dedos se toquen, y sin apartarse la vista, se colman de frases de cortesía. Luego cada uno lleva hacia sus labios y su corazón las puntas de los dedos que han tenido el honor de estar en contacto con los de su amigo. Las frases más usuales para el saludo son: «¡La paz sea contigo!», «¡Dios te dé paz!», «¡Dios te proteja!». Después vienen las preguntas por la mútua salud y la familia en general, pero jamás nadie pregunta directamente por la esposa, por más mujeres que tuviera el otro, como regla general no se habla de mujer alguna, y si por un motivo especial fuera indispensable mencionar algún ser femenino, se hace dando primero cien excusas.

El visitante amigo, después de atravesar el patio, es introducido en el aposento principal, después de haberse aligerado previamente de sus puntas, porque el marroquí de alguna posición se indigna al pensar que alguien podría pisar sus alfombras y esterres con el mismo calzado que ha llevado en la calle. El puesto de honor se halla en la pared frente a la entrada. Es un asiento algo más elevado que los demás, y el amo de la casa invita a su huésped a que lo ocupe, sentándose luego a su lado, si aquel es de igual categoría, ó retirándose a la puerta si el visitante es de posición social más elevada. Para asientos están destinados, además, los colchones, puestos a lo largo de la pared, que por la noche sirven de cama; los gruesos cojines, forrados de cuero, se emplean principalmente para apoyar los codos. Las mesitas, los candeleros y algún otro utensilio que se pone en el suelo; no exceden de un pié de alto. Por regla general las paredes están tapizadas con colgaduras de seda ó de tela y para adorno sirven multitud de espejos y un reloj de pared.

Los tejados de las casas son planos y rodeados de una barandilla; suelen ser la estancia favorita de las mujeres, que se reúnen allí después de la puesta del sol; a los hombres les queda severamente prohibido pisar el terrado de sus casas por deferencia a las mujeres de los vecinos.

Gran contraste con las casas de los marroquíes, más ó menos acaudalados, forman las viviendas de los pobres. Estas son de una pobreza extrema; a menudo no son más que unas chozas primitivas de paja y de tierra, cuando no una simple tienda de campaña; allí es donde pacer sus rebaños y por la noche sirve de abrigo a todos los que forman parte de la familia, sin distinción de sexos.

## Noticias

### DE LAS ISLAS

**Manacor.**—Ayer por la mañana y tarde el señor Obispo administró el sacramento de la confirmación a niños y niñas siendo padrinos los coadjutores Riera, Olive, Bonet Vallespir y los Presbíteros Oliver (Guillermo) y Roselló, madrinas las señoritas Francisca Marcó, Francisca Ferrer, Barbara Riera, Angela Amer, María Bonet, Barbara Llitas y Josefa Barceló. No damos el número de confirmados por tener que confirmar el sábado para los que no han podido asistir y daremos el número total.

A las 17 un repiqueteo de campanas anunció la salida de Su Ilustrísima para San Miguel.

—Llamamos la atención al señor Alcalde acerca el mal olor que despiden las cloacas que aun se hallan descubiertas.

Esperamos que dará las órdenes oportunas para que se tapen.

28 Mayo de 1903.

### MADERAS BOSCH Y VALENT

Especialidad en Pino tea sangrada. Superior al Pino tea de los Estados Unidos por su apariencia, curación y economía de precio.

Insustituible para entramados de pisos.

Industria, 10.—Arrabal de Santa Catalina



# LECITINA-CACODILICA AGELL

Cura Neurastenia, Tuberculosis y Surmenaje. Pídate en todas las farmacias y en el depósito general: Gimnas, 30 32, Hostal del Sol, 12, Barcelona.

## DE LA CAPITAL

Ayer se reunió en el salón de la Diputación provincial la Comisión mixta de Reclutamiento, al objeto de resolver las incidencias que han sobrevenido en las exenciones de servicio alegadas por mozos de los últimos reemplazos.

Continuará dicho acto los días sucesivos que sean necesarios.

La feria que celebra anualmente el pueblo de Manacor se verificará el último domingo del corriente mes y por lo tanto el día 31 del actual, y no el día que anuncian equivocadamente los calendarios.

Entre los pasajeros llegados ayer en el vapor correo de Barcelona, figuraban don José Monedero, don Vicente Terras, don Baltasar Cortés, don Francisco B. Quera, don Joaquín Vives y muchos turistas extranjeros.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Da cuenta de del puesto de Calviá de haber detenido a un individuo que resulta ser el autor de haber maltratado de obra a una mujer produciéndole una herida en la cara.

Dicho individuo ha sido puesto a disposición del señor Juez competente.

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado una circular ordenando a los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura del artillero del Batallón de Mallorca Juan Salom Vidal natural de Santany del reemplazo de 1902.

El soldado repatriado de Cuba Juan Vicens, natural de Sóller puede reclamar sus alcances que ascienden a 57 20 pesetas de la Comisión liquidadora del Batallón de Cazadores de Valladolid.

«Debiendo procederse a la construcción de trajes de verano para la tropa de este Regimiento, los señores Fabricantes que deseen tomar parte en el concurso, se servirán presentar tipos y precios antes del 1.º de Junio próximo, debiendo hacerles presente que el pliego de condiciones que ha de sujetarse a la contrata, está de manifiesto en la Oficina Mayoría de 10 a 18, todos los días laborables.»

El señor Juez de primera instancia del partido de esta ciudad, ha señalado el día 2 de Junio próximo, para la venta en pública subasta de varios muebles.

Habiendo emanado el Levante que lo impedia, saldrá de Cádiz, para Mahón, el crucero Extremadura.

Algun tanto variable fué el tiempo que reinó durante el día de ayer en esta ciudad, cayendo durante las primeras horas de la tarde algunas pequeñas lloviznas que apenas mojaron el piso de nuestras calles.

La noche cerro con mal cariz, sin embargo el calor que se sentía era impropio de la estación en que nos encontramos.

Por cuestión de intereses rieron ayer acaloradamente dos individuos quienes llegaron a los hechos resultando uno de los contendientes con un arañazo en la cara.

Un individuo de la guardia municipal puso fin a la contienda.

En el piso de la calle de Jaime II existen algunos baches que debería ordenar el señor Alcalde que fueran recompuestos y evitaría los accidentes que ocasionan.

## ANUNCIOS

### PARA LA GUIA DEL GRAND HOTEL

Estando a punto de terminarse dicha Guía; quedarán tres días para los comerciantes é industriales que quieran anunciar en ella.—Tirada de 25 mil ejemplares en distintos idiomas. Se repartirán gratis a los pasajeros del Grand Hotel.

Se reciben dichos anuncios hasta el sábado por la noche en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadenas, 2.

### FINALMENTE ¡OH LECTORES!

Podemos anunciar que ha sido vendido el terrible mal venéreo y sífilis. Para detalles léase en 4.ª página. «Milagrosos coñites é inyección anti-venéreas y Rood anti-sifilítico Costanzi.»

## Los consumos del extrarradio

Nuestros suscriptores recordarán la serie de protestas que motivó el reparto de consumos del extra radio formado por la empresa de consumos.

Hoy gracias a la transigencia de esta misma Empresa, a las gestiones del Ayuntamiento y a la benevolencia del señor Delegado de Hacienda, se ha llegado a una solución satisfactoria para todos.

Con ello ha desaparecido el conflicto que amenazaba promoverse.

La cuestión quedó ayer resuelta después de una larga entrevista celebrada por el Arrendatario don José Canet con varios señores concejales.

Como resultado del referido arreglo el Ayuntamiento en la sesión que celebrará hoy acordará retirar los recursos que tenía presentados pidiendo la nulidad del reparto formado

## Cuestiones municipales

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy a las doce el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

- 1.º Acta de la sesión anterior.
- 2.º Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.
- 3.º Petición de licencia del concejal don Antonio Roselló y Cazador.
- 4.º Traspaso de una sepultura.
- 5.º Rectificación del padrón de vecinos.
- 6.º Permisos para obras particulares.
- 7.º Dictamen de la Comisión de obras proponiendo se adquiriera un rodillo de hierro para el apisamiento y afirmado de terriscos.
- 8.º Otro cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento con respecto a la alineación de la casa llamada de los Bonapartes.
- 9.º Otro proponiendo la aprobación del justiprecio de una parcela de la calle de Sagrera.
- 10.º Otro proponiendo la continuación del empedrado de la calle de Cañaly.
- 11.º Otro id. para que se adjudique definitivamente a don José Riera, la subasta para el alcantarillado de las calles de San Lorenzo y Santa Cruz.
- 12.º Liquidación de cuentas con el Sindicato.
- 13.º Pago de imprevistos de los uniformes para la banda de tambores.
- 14.º Estado de segregación del presupuesto corriente.
- 15.º Tramitación del expediente previo para completar los retrasos de los jefes de Estado.
- 16.º Informe favorable para la construcción de una alcantarilla en la calle de la Riera.
- 17.º Dictamen de la Comisión de Caminos sometiéndolo a la deliberación del Ayuntamiento la devolución de la fianza sobre el aprovechamiento del arbolado de la Rambla al contratista.

A las doce de la mañana de ayer se reunió la Comisión de Estadística acordando someter a la aprobación del Ayuntamiento la rectificación del padrón municipal del corriente año.

El señor Alcalde interesa la presentación en el negociado de Reemplazos don José Caldentey Rover, soldado licenciado del Regimiento de Isabel la Católica para recoger el pase a la segunda reserva.

Igualmente interesa la presentación de María Sanchez Rastrell, viuda de Juan Gonzales Oliver, para enterarle de un asunto que le interesa.

Reunida ayer la Comisión de Bomberos aprobó varias cuentas por servicios municipales de su competencia.

## Audiencia

### Causa por hurto

El Juzgado de esta ciudad había instruido la causa sobre hurto, contra Antonio Homar Santamaría.

El delito, cometido a primeros de noviembre último consiste en la sustracción de un instrumento de los llamados «diamantes» de cortar vidrio, verificada en la tienda de lampistería de don Ignacio Piña, de esta ciudad.

El procesado se conformó con la pena pedida en las conclusiones provisionales por el Teniente Fiscal don Monserrate Garcia, que es la de dos

meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

El defensor era novel abogado don Mariano Servera, quien pisaba el estrado por primera vez.

### Causa por amenazas

A las once y media se vió el juicio oral de la causa seguida por el Juzgado de Inca contra Miguel Arrom Oliver por el delito de amenazas a un auxiliar de la agencia ejecutiva de aquel partido, en ocasión de estar recaudando el impuesto de cédulas personales en la villa de Sansellas, en Junio del año anterior.

El ministerio fiscal retiró la acusación del procesado en vista que de las pruebas no se deducía cargo alguno contra él.

Defendía al acusado el letrado don José Muntaner.

### Sentencias

Con fecha de ayer se han publicado por el señor Magistrado ponente las siguientes sentencias dictadas por esta Audiencia:

Condenando a Guillermo Mesquida Garí en causa sobre lesiones, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, más el pago de 22 pesetas al perjudicado.

—Absolviendo a Bernardo Fuster Vaquer en la causa sobre lesiones seguida contra él por el Juzgado de Manacor, y declarando las costas de oficio.

### Señalamientos

Mañana se verá en juicio oral la causa seguida por el Juzgado de Manacor contra Bartolomé Bover Mora, sobre lesiones.

El letrado don Pedro Antonio Bauzá defenderá al procesado, representando al ministerio público el Teniente fiscal don Manserrate Garcia.

## ¿Un caso de bigamia en Palma?

Este fué ayer el tema de conversación entre los vecinos del barrio de la Alfarería abundando los comentarios, lo que no era de extrañar dada la índole del caso poco común por fortuna en nuestras costumbres.

De nuestra información resulta que cierto individuo, de oficio mariner, vecino de la calle de Ballester, hace unos doce años marchó a la América del Sur, donde contrajo matrimonio y teniendo de este matrimonio cinco hijos.

Hace unos dos años que este individuo regresó a Palma dejando abandonada y sumidos en la miseria a su mujer é hijos.

A los pocos meses de encontrarse en Palma contrajo nuevo matrimonio con una vecina de esta ciudad con la que ha vivido con la mayor cordialidad hasta ayer en que se presentó su primera mujer con sus cinco hijos.

No cabe explicar la sorpresa que se llevó el citado individuo el cual desde el primer momento negó que hubiera contraído matrimonio con la referida mujer, si bien afirmó que había tenido relaciones con ella y que varias de las muchachas que le acompañaban eran producto de sus relaciones.

El escándalo que se produjo en la calle de Ballester domicilio de aquel sujeto fué mayusculo reuniéndose en el citado punto algunos centenares de curiosos, que se encargaron de divulgar la noticia.

Intervino en la discusión un agente de policía que puso el hecho en conocimiento de sus Jefes, quienes a su vez dieron conocimiento del hecho al señor Juez de instrucción.

## Una subasta

Conforme al anuncio publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia a las doce de la tarde de ayer tuvo efecto en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la subasta para contratar las obras de urbanización de las plazas y calles que han de abrirse en el sitio que ocupa el baluarte de Zangara y las cortinas adyacentes con sus fosos.

Dichas obras consisten en la construcción de aceras superficies afirmadas y empedradas.

Ocupó la presidencia el señor Alcalde, asistiendo los concejales señores Bonín, Piña, Mateu y Quijada.

Dió fé del acto el notario don Miguel Pons en sustitución de don José Alcover que le correspondía por turno.

Se presentaron doce pliegos que una vez abiertos resultaron ser de los señores siguientes: 1.º de don Bernardo Moyá Palmer, que se comprometía a

efectuar la obra por la cantidad de 87 200 pesetas, 2.º del mismo, que se ofrecía a efectuarla por la de 37.279'59; 3.º de don Guillermo Gil Enseñat, por la de 87 279; 4.º de don R. fel Togados Ferriol, por la de 87.279 59; 5.º de don Nicolás Lit ras Ballester, por la de 86 500; 6.º de don Bernardo Moyá Palmer, por la de 84.268 95; 7.º de don Guillermo Gil Enseñat, por la de 36 589; 8.º de don Nicolás Oliver Nicolau, que ofreció la rebaja del 4 por ciento; 9.º de don Damián Pizá Barceló, que ofreció igual rebaja que el anterior; 10.º de don Rafael Perelló Juan, por la de 36 534; 11.º de don Antonio Barceló Pallicer, por la de 36 540 y 12.º de don Rafael Togados Ferriol, por la de 36 562.

La subasta fué adjudicada sin protesta alguna a don Bernardo Moyá y Palmer que resultó el más beneficioso postor, ofreciendo una baja de 3010'64 pesetas.

## La tributación

### DE LA CLASE MEDICA

En el anfiteatro de la Facultad de Medicina de Madrid se reunieron gran número de médicos colegiados y no colegiados, presididos por el doctor Calveja, quien dijo que el sistema de patentes no sólo no había perjudicado los intereses del Estado, sino que había ayudado su gestión.

Luego se aprobaron las siguientes proposiciones:

- 1.º ¿Conviene volver al sistema gremial, como dispone el último Real decreto?
- 2.º ¿Conviene volver al régimen de patentes tal y como hoy existe ó reformado de acuerdo con el Gobierno?
- 3.º ¿Conviene participar estos acuerdos a todos los Colegios Médicos españoles, suplicando que cada uno en junta general manifieste su opinión; y en caso de ser igual a la nuestra, que nombre un delegado de su seno ó un apoderado que le represente, para que unidas todas las representaciones reclamen ante el ministro de Hacienda, ante el presidente del Consejo de ministros y ante las Cortes si fuera necesario?
- 4.º ¿Conviene acudir a los senadores y diputados médicos pidiendo su cooperación en pró de nuestra justa demanda?

A las tres últimas preguntas respondieron todos unánime y afirmativamente.

## Del Ejército

Ha salido de Almería para Barcelona a bordo del vapor Alzira, con el objeto de incorporarse a su nuevo destino en Mallorca, el coronel de carabineros don Francisco Riera Linares.

Vacantes.—Vacante en el 13.º regimiento montado una plaza de obrero ajustador, contratado por cuatro años, de oficio armero, dotada con el sueldo anual de 1 095 pesetas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente, los que reuniendo las condiciones que se exigen, deseen ocuparla, dirijan las instancias, escritas de su puño y letra, al señor coronel del expresado regimiento, de guarnición en Burgos, antes del día 22 del próximo mes de Junio, acompañadas de certificados de buena conducta y aptitud para el desempeño del oficio, expedidos por un parque de primer orden ó establecimiento fabril del Cuerpo.

## Montepío de empleados

En vista de varias solicitudes presentadas optando a pensiones de Montepío, y de conformidad con lo informado por el Consejo de Estado respecto al particular, se ha acordado por Real orden:

1.º Que los auxiliares de los ministerios están comprendidos en los beneficios del Montepío de 1763, derecho que tienen reconocido por el artículo 2.º del capítulo 2.º de su reglamento, como ya ha sido declarado por multitud de disposiciones emanadas de ese ministerio y por la constante jurisprudencia del Tribunal de lo Contencioso administrativo.

2.º Que la escala que se contiene en dicho art. 2.º es aplicable a los oficiales y auxiliares de los repetidos ministerios, hasta la categoría de oficial segundo de Administración exclusiva,

por corresponder directamente las superiores, dada la identidad del sueldo, a la de los antiguos oficiales de las secretarías del despacho, á que hace referencia dicha escala.

3.º Que correspondiendo asimismo el carácter y sueldo de los demás a los de oficiales de archivo de los ministerios, a las viudas y huérfanos de los oficiales de Administración de categoría inferior a la de oficial primero de Administración civil corresponderá la pensión que señala la Real orden de 20 de Mayo de 1826, que por la época que se dictó tiene fuerza de ley.

También se ha dispuesto dar carácter general a estas resoluciones, siendo los cargos de auxiliares de todos los ministerios que se consideraran incorporados al Montepío de igual nombre, y de los que se deriva el derecho a la pensión de 1 750 pesetas anual, los que disfrutaban el sueldo de 6 000 pesetas, correspondiente a la categoría y clase de jefe de negociado de primera; el sueldo de 5 000 pesetas, correspondiente a la de jefe de negociado de segunda; el de 4 000 pesetas, correspondiente a la de jefe de negociado de tercera, y el de 3 500 pesetas, correspondiente al de oficial de administración de primera; que los demás oficiales de administración que disfrutaban sueldos de 3 000 a 1 500 pesetas, ambas inclusive, conforme a la conclusión 3.ª del dictamen preinserto, producirán derecho a la pensión de una tercera parte de sus respectivos sueldos.

## La plaza de delineante

Ayer por la tarde continuaron las oposiciones para proveer la plaza de delineante, siguiendo los opositores los trabajos del segundo ejercicio.

Estos consisten en efectuar un dibujo de adorno y otro lineal, habiendo elegido el tribunal para que sean copiados a distinta escala un detalle de la fachada del «Grand Hotel» y un dibujo de uno de los sifones de la vía pública.

Dichos trabajos podrán efectuarse los opositores en el plazo de cuatro días, pudiendo trabajar desde las tres y media a las siete y media.

De modo que hasta el lunes próximo no efectuará el Jurado la calificación y formación de la lista por orden de mérito.

## Notas del mar

De Barcelona llegó ayer a este puerto a las ocho de la mañana el vapor Cataluña trayendo la correspondencia pasaje y carga.

—El día 4 de Junio próximo es esperado el vapor español Gabriel Rius el cual saldrá para Canarias después de haber embarcado un piso de carga que se le tiene preparado.

—Para Ibiza y Valencia salió ayer a las diez de la mañana el vapor Isleño con el correo, pasaje y carga.

—Ayer se recibió telegrama de haber llegado sin novedad al puerto de Canarias, las polacras goletas Cortés y San Francisco.

—El vaporcito Cabrera y algunas embarcaciones del Club de Regatas, enarbolaron ayer las banderas a media asta en señal de luto, por la muerte de don Jacinto Feliú.

—Se nota alguna actividad en el puerto por el embarque de madera, de pino en troncos y cortezas.

—En las oficinas de Sanidad fué despedido ayer para Cartagena, el laud Virgen del Carmen con carga general.

—Se halla embarcando un cargamento de carbón de cok, el pallebot Concepción.

—Registros del puerto.—Observaciones de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera: Cargada; hay nimbus.—Id. del horizonte: Calimoso.—Dirección del viento: Tercer cuadrante flojo.—Estado del mar: Llano.—Buques a la vista: Ninguno.—Indicaciones del Vigía de Porto-pli: Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto sopla al terral la ventolina, el cielo estaba algo cubierto y achubascado el horizonte, llana la mar y regularmente elevado su nivel. Hubo lloviznas y ventolinillas variables durante la mañana. Continué lo mismo en el curso de la tarde y al ocaso quedó como se expresa arriba.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO  
Almacenes Montaner, Sindicato, 24 10, y Milagro, de 1 a 11.



**Cultos**

**Para hoy**  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Continúan en la iglesia de la Misión a la Virgen Milagrosa.  
A las siete de la mañana exposición del Santísimo, enseguida el ejercicio del mes de María con Meditación.  
A las diez la misa mayor cantada.  
Por la tarde a las siete y cuarto el ejercicio del mes de Mayo con solemnidad, estación al Santísimo y la reserva de S. D. M.  
Visita a la Corte de María  
A nuestra señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

**Para mañana**  
Jubileo de cuarenta horas  
Concurren en la iglesia de la Misión siendo la exposición del Santísimo a las siete de la mañana; a las diez se cantará la misa mayor.  
Por la tarde a las siete y media ejercicio del mes de María. Te Deum y la solemne reserva de S. D. M.  
En el Socorro empieza un solemne triduo y cuarenta horas que en honor de la Virgen de los Desamparados le dedican sus cofrades y devotos.  
Exposición a las seis y media de la mañana. Por la tarde a las siete y media rosario, mes de María, continuación del septenario con sermón por el P. Veneciano Martín, reservándose después el Santísimo.  
Visita a la corte de María  
A Nuestra Señora del Tránsito en Santa Catalina de Sena.

**Últimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear.	98 50
Salinera Española	160 00
Obligaciones al 6 por 100	103 00
Obligaciones al 5 por 100	100 25
Bonos Municipales	40 00
Islas	53 25
Obligaciones de la Isla de	102 00
Ferro-carriles de Mallorca.	45 50
Alumbrado por Gas.	76 00
La Económica.	14 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 27	
4 p. S interior	76 45
Amortizable al 5 p. S.	96 00
Carpetas	00 00
Banco de España	488 00
Tabacos	425 50
Francos	36 25
Libras	00 00
Barcelona 26.	
4 p. S interior perpetuo	76 41
Amortizable.	00 00
Nortes.	60 61
Alicantes.	00 00
Orenses.	00 00
Francos	36 30

**Telegramas**

*(De nuestro servicio particular)*  
**Los republicanos. — Proyecto**  
Madrid 27 a las 3  
Los republicanos promoverán un debate sobre la responsabilidad de las últimas guerras coloniales.  
Se cree que el Congreso no podrá reunirse hasta el 20 de Junio.  
El ministro de Marina pretende presentar su proyecto de Esquadra a las Cortes, antes que se cierren por las vacaciones de verano.

**Velocidad. — Antonico**

Madrid 26 a las 3  
El automóvil que alcanzó mayor velocidad fué el de Mr. Gabriel que recorrió 140 kilómetros por hora.  
El célebre actor francés mister Antonico dará algunas funciones a principio del mes próximo en el teatro de la Zarzuela.

**La reina Amelia. Una proposición desechada. El automovilismo y Mr Combes.**

Madrid 27 a las 3  
**Paris.**—La reina Amelia ha marchado a Lisboa, haciendo su viaje bajo un nombre supuesto.  
La Cámara francesa ha desechado una proposición en la que se pedía se redujese a cinco francos los actuales derechos de aduana que devenga el trigo.  
Interpelado Mr. Combes referente al resultado desastroso de las carreras automovilistas, ha contestado que dichas carreras

**†**  
**DON JACINTO FELIU Y FERRA**  
**HA FALLECIDO**

CON LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

Q. E. P. D.

La familia participa a sus amigos que mañana, viernes a las once, en la Santa Iglesia Catedral, se celebrará el oficio funeral en sufragio de su alma.  
No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta días de indulgencia para todos los que recen una parte de rosario y ofrezcan una misa o comunión en sufragio del alma del difunto.

ueron autorizadas a instancia de a industria francesa, añadiendo que no autorizará nuevos experimentos.

**Relaciones franco españolas**

Madrid 27 a las 10'30  
**Paris.**—La sociedad Económica Comercial se ha reunido ocupándose de la necesidad de mejorar los convenios comerciales con España.  
Se constituirá un comité mixto con objeto de activar dichas relaciones.

**La comisión de actas**

Madrid 27 a las 13  
La comisión de actas aprobó la del señor Prieto y Caules por el distrito de Mahón, y la de Villacarjo.  
Se acordó que se vean publicamente las actas de Pego y Marina.  
Se discutió vivamente el acta de Sigüenza donde se compraron votos de un modo escandaloso.  
Los señores Junoy y conde de Romanones se opusieron a su aprobación, pasándose a votación en la que resultó empate.

**La familia real en Aranjuez**

Madrid 27 a las 15'15  
La Corte pasa el día de hoy en Aranjuez acompañando al Príncipe Enrique.  
Por este motivo no han despachado con S. M., los señores Silvela, Linares y Sánchez Toca que les correspondía hoy.  
*Mencheta.*

**CONSEJO UTILITARIO**

La percha en las digestiones, causada por el gusto, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Diez años de éxitos constantes. Esfírese en las etiquetas de la botella la palabra «Stomali» marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

**AVISO**

Ha llegado a Palma para unos días Don Juan Banet, de Niza, con objeto de comprar tapices, abanicos, telas, encajes, alhajas y toda clase de objetos antiguos, pagándolos a buen precio.  
Dirigirse en casa de D. Mateo Forteza, calle de Fiol, 18.  
*Nota.*—Dando aviso se pasará a domicilio.

**GRAN LIQUIDACION DE SOMBREROS**

**POR CIERE DE TIENDA**

1 000 sombreros a liquidar de paja Manila Panay, Cebú y toda clase de pajillas de alta novedad, con el 20 por 100 de rebaja sobre precio de factura.  
Sombreros Impers y flexibles de todas formas y colores; gorras de moda para muchachos a una peseta.  
*Sombrereria San Nicolás, 40*  
**SEGADORAS** de hierro se hallan de venta en la herrería de Juan Balle.—BINISALEM.

**Ultimas noticias**

**Capital**

Hoy se harán efectivos en la Delegación de Hacienda, los libramientos de los sueldos para las clases activas, excedentes y reemplazos, y retirados por guerra; el habilitado de la Capitanía General, tendrá en su poder las cantidades para realizar los pagos.

Al anocheecer de ayer ocurrió un amago de incendio en un cafetin de la calle de las siete esquinas.  
El hecho alarmó en gran manera a los vecinos por haberse hecho circular la voz de que el fuego se había iniciado en un depósito de alcohol.

Gracias a los pronto auxilios que prestaron varios concurrentes se logró dominar el fuego despues de innumeros esfuerzos, resultando un individuo con varias quemaduras en las manos.

Acudió al sitio expresado el señor Comandante de la guardia municipal con varios guardias a sus órdenes, quien dictó medidas para que no se repetiera el incidente.

**Ferias y fiestas**

La Comisión, con vivos deseos de acertar y sin ninguna clase de prejuicios ni preferencias, puso nuevamente a discusión la elección del lugar que ha de quedar designado con el nombre de «Real de la Feria», sitio destinado a la celebración de distintas fiestas, a los pabellones de sociedades y particulares, a casetas de venta de objetos y refrescos y a los barracones de diferentes espectáculos y diversiones.

Estudiando detenidamente el asunto hubo de ratificarse en su primera resolución de señalar para «Real de la Feria» la inmensa Plaza que antes ocupaban el baluarte de Zineguera y las dos cortinas adyacentes, que ya estará urbanizada para la primera quincena de Agosto.

Este terreno tiene la apacible é indispensable condición de espacio que reclama primordialmente el objeto a que se destina; condición que en vano se busca en los paseos y plazas de Palma. Ni el Mercado, ni el Berne, ni los terrenos próximos a la Lonja se prestan para ello; porque, además de ser excesivamente reducidos, presentan la dificultad de la distancia. Esta haría que algunos espectáculos, como bailes populares, fuegos artificiales, etc., se celebrarían lejos de los pabellones, cuando precisamente uno de sus encantos consiste en poder presenciar desde su interior algunos de los festejos citados.

Recuérdese que con la celebración del baile de la fiesta de San Juan ya queda casi todo lleno el terreno que hoy junto a la Lonja.

En vista de estas y otras consideraciones hechas anoche por todos los vocales de la Comisión, determinó señalarse al «Real de la Feria» en el sitio indicado; y en consecuencia se delegó al señor Arquitecto municipal para que esta tarde haga los estudios necesarios a fin de hacer la distribución de la espaciosa Plaza, indicando el sitio que ha de ocupar el tablado rodeado de sillas, y los destinados a pabellones de sociedad, casetas ó kioscos; cuya demanda es excepcionalmente numerosa.

Por esto es que hubo de resolverse en definitiva.

Igualmente la Comisión aprobó anoche en definitiva el croquis de los carteles anunciadores, cuyo trabajo ha sido encargado a los señores Amengual y Muntaner.

Dichos carteles hechos a varias tintas con el dibujo, cuyos detalles debamos ayer medirá 2'40 metros de largo por 1'12 de ancho.

Examinó también la Comisión el dibujo de la carroza anunciadora presentado por los señores Calatayud y Franch, la que resulta de gusto exquisito.  
Esta carroza medirá siete metros de largo por unos nueve de alto y será arrastrada por cuatro caballos.

**Telegramas**

*(De nuestro servicio particular)*  
**El proyecto de Maura**  
Madrid 27 a las 19

El proyecto de reforma de la administración local que el señor Maura presentará a las Cortes, fija como mínimo de Ayuntamientos el número de 2.000.

Las dos terceras partes de concejales que los compongan serán electivos y el otro tercio serán concejales natos.

Las sesiones se celebraran en primavera y otoño.

**Mas sobre el proyecto del señor Maura**

Madrid 27 a las 20'15  
Antes de leer el señor Maura en el Senado el proyecto de reforma de la administración local ha pronunciado un discurso esponiendo os fundamentos que justifican la necesidad de realizar la reforma.

Ha dicho que saldria del Gobierno caso de que no se discutiera ó dejara de aprobarse.

**En el Congreso**

Madrid 27 a las 20'35  
En la sesión del Congreso se ha producido una animada discusión con motivo de la reclamación presentada contra la capacidad del señor Ruiz Gimenez para el cargo de diputado.

La reclamación ha sido desestimada por 92 votos contra 10.

Han intervenido en la discusión los señores Lombardero, Conde de Romanones y Romero Robledo.

**Contr el proyecto de Maura. Fallecimiento Pedrea.**

Madrid 27 a las 22'45  
El *Heraldo* combate duramente el proyecto del señor Maura relativo a la reforma de la administración local.  
**Paris.**—Ha fallecido el automovilista M. Renant, que sufrió

un accidente en las carreras celebradas el domingo último.

**Cartagena.**—En el pueblo de la Unión un grupo de huelguistas apedreó a varios trabajadores.

La benemérita cargó sobre los revoltosos dispersándolos.

**Desde Melilla**

Madrid 28 a las 0'45  
**Melilla.**—Ha salido el generalísimo de las tropas del pretendiente; éstas estaban acampadas en Zeluan y dirijen a Taferit para sorprender a Arafa que cuenta con pocas fuerzas.

**Alarma. — Propósitos**

Madrid 28 a las 1'40  
Un despacho del Ferrol da cuenta de que los trabajadores se encuentran muy alarmados con motivo de haber sido despedidos una parte de los obreros del Arsenal. Dichos obreros tienen el propósito de nombrar una comisión que vaya a Madrid para gestionar la admisión de los despedidos.  
Antes celebrarán varios mitines.

**Comentarios**

Madrid 27 a las 2  
Continúan los comentarios acerca del proyecto de reforma del señor Maura.

La mayoría de estos son desfavorables, juzgándolo utópico.

En el Congreso ha sido discutida el acta del señor Almagro electo por Sevilla.

El candidato electo por esta última circunscripción señor Borbolla ha pedido la gravedad de las actas y el señor Nougues, republicano, ha pedido la nulidad.  
*Mencheta.*

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL**

Gran Concert que donará «L'Orfó Marlorquí», el día 31 de Maig de 1903, dedicat el seu soci protector baix la direcció d'el Meist e don Andren Gelabert.  
**Preu de localitats y entradas**  
Palcos plateas pro-cenis 12 pesetas, idem id. restants 10 id. id. proscenio primer pis 10 id. 1.º primer pis restants 9 id. id. segon id. proscenio 9 id. id. segon id. no. 10 a 14 8 id. id. segon id. restants 7 id. id. tercer id. 5 id. Butacas 1.º id. Tertulia 1.º fila 0'40 id. id. 2.º 0'30 id. id. 3.º 0'30 id. id. Delantaras de paradis 0'40 id. Entrada general 1 id. id. al paradis 0'50 id. id. Mitja entrada general 0'60 id. id. al paradis 0'30.

**TEATRO LIRICO**

Compañía de ópera española y zarzuela.  
Directores: don Francisco Alcántara y don José María Lorente.  
Primeras tiple: Doña Angelina Gay, doña Elena Parada y doña Mercedes Tresols.  
Característica: Doña El-Imira Sánchez.  
Segundas tiple: Señoritas Rodríguez Alcina y Luisa Neri.  
Pariquinas: Señoritas Modesta Puig y Luisa Cassanovas.  
Primeros tenores: Don Francisco Alcántara y don José Villalonga.  
Baritonos: Don Francisco Critelli y don Enrique Espiglas.  
Tenor Cómico: Don José Cassa.  
Bajos: Don Ariano Borrás, don Santiago Marco y don Francisco Mendoza.  
Pariquinos: Don Manuel Gonzalbes, don Alberto Nujol, don Joaquín Sans y don Emilio Giménez.  
Apuntadores: Señores Ignacio Vilarraga y José González.  
24 coristas de ambos sexos y 32 profesores de orquesta.  
Repertorio: La Dolores, La Canción del Naufrago, Marina, Maria del Pilar, Mis Heliet, Miguel Andrés, Campanone, La Mascota, Anillo de Hierro, Amores de un Príncipe, Los Mosqueteros Griegos, La Marsellesa, El hijo del Mar, Su Alteza Imperial, todas en tres actos y las en un acto. La venta de don Quijote, Agua mansa, El barbero de Sevilla, Manta zamorana y otras.  
**Precios por decena.**—Palcos platea y proscenio primer piso (sin entrada) 70 pesetas, id. proscenio segundo piso (sin entrada) 40 id., Butacas de patio id. 9 id., Anfiteatro 1.º fila id. 6 id., id. 2.º, 3.º, 4.º y 5.º fila id. 3 idem.  
**Precios diarios.**—Palcos platea y proscenio primer piso (sin entrada) 10 pesetas, id. proscenio segundo piso (sin entrada) 6 id., Butacas de patio id. 1'40 id., Anfiteatro 1.º fila id. 1 id., id. 2.º, 3.º, 4.º y 5.º fila id. 0'40 idem.  
Entrada general. 60 céntimos.  
Lotes de 10 entradas para las diez primeras funciones. 5 pesetas.  
Media entrada. 40 céntimos.  
Debut sábado 30 Mayo.—El Molinero de Subiza.

**TEATRO MAR Y TIERRA**

Función para hoy.—Chateau Margaux, Los Granujas y Lucero del Alba.  
A las ocho y media



# OBSEQUIO HUMANITARIO

autor Dr. Domenech, Baja San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.—De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

## Servicio de vapores franceses

El vapor francés



### BASTIAIS

Saldrá para ARGEL el martes 2 de Junio y para MARSELLA el jueves 28 de Mayo y el jueves 4 de Junio.

Nota.—Después de haber efectuado dichos dos viajes volverá a seguir el itinerario siguiente: Los miércoles para ARGEL y los sábados para MARSELLA.

## LA NEW-YORK

Compañía mutua e internacional de Seguros sobre la vida La mas antigua del mundo

Su activo real es triple de lo que es su asegurado y se eleva hoy a 1.678 MILLONES DE FRANCO, ya dividido en importantes inmuebles, Rentas de varios Estados y otros valores de todo primer orden.

El número de sus asegurados pasa ahora de 650.000, cifra imponente no igualada por ninguna otra sociedad de seguros en el mundo.

El año pasado repartió proporcionalmente entre sus asegurados la cuantiosa suma de 22 millones de pesetas a título de dividendos sobre pólizas vencidas; lo que representa muy buena inversión.

Los balances de esta antigua Sociedad vienen siempre aprobados cada año por los principales gobiernos de América y Europa.

Dirección general para Europa en su grandioso edificio en París, Boulevard des Italiens esquina a la calle Lepeletier 1, 3 y 5.

Dirección para Cataluña e Islas Baleares, Paseo de Colón 17 a Barcelona.

Agentes en Palma de Mallorca, Sres. D. B. Homar y Vicente Torres, calle de Rubí núm. 21.

## Vapores de Rius y Torres de Barcelona

Servicio regular entre Palma y Canarias Saldrá de este puerto el día 6 de Junio el vapor.

### Gabriel Rius

Capitán D. Juan Abril, admitiendo carga para SANTA CRUZ DE TENERIFE y LAS PALMAS.

Para toda clase de informes dirigirse a sus Agentes señores Schewbri hermanos, Marina, 48, bis.



## CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI

Inventor de los renombrados medicamentos.

COSTANZI Diputación, 435, nº. BARCELONA

Las celebridades médicas, nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente purgación reciente ó crónica, goma militar, prostratas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, areñillas, catarro areñillas, tarro de la vejiga, escorreas uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estruendos uretrales (estrechos) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyecciones Costanzi.

También certifican que para curar cualquier enfermedad «sifilítica», en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación 435, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas medicas en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, todos los días a las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la Inyección 4 pesetas. Confites anti-venereos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.

De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación 435, Barcelona.

## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNES Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalles.—En las principales; perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 88.—Don Francisco Meridiano, Cadena 6.

PALMA.—Tio Lit, de Anagnual y Muntaner

Las personas que sufran Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el FOSFO GLICO-KOLA. Domenech que recobran los médicos más est...

Se remitirá gratis una muestra de este Maravilloso Tónica Reconstituyente (en elegante caja metálica), a toda persona que en nombre de LA ALMUDAINA lo solicite del autor Dr. Domenech, Baja San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.—De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

Se alquila una casa en Porto Pi. Informarán: Conquistador, 42, viso segundo.

### Kiosko

Se halla uno en venta en un punto muy céntrico de esta ciudad. Informes: Centro de Anuncios.

Se vende una casa en la calle de Apuntadores, n.º 65. Informarán en la misma.

### Aviso importante

Los que deseen adquirir un arrendamiento todo ó parte de un local con varios telares mecánicos un motor a gas y tintorería, prelo para la fabricación de tejidos, puede dirigirse a la calle de Yeseros núm. 22 de esta ciudad despacho de Don Francisco Gamarra.



### A TODO EL QUE SUFRE

del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

## PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista a su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis costonen y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York, COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

## CALLIVORO

marca LA WALKYRIA.—París

Unico remedio verdad para la extracción de toda clase de callos ó durezas por antiguos y rebeldes que sean.

Lo más eficaz, cómodo y económico que se conoce

Unico Representante y Depositario para las Baleares Miguel Basterd Vich.

De venta en Palma: En el Centro Farmacéutico, y principales droguerías y farmacias.

## NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica a «8 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

## LA POLAR.

Sociedad Anónima de Seguros

BILBAO

CAPITAL SOCIAL: 100.000.000 DE PESETAS

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas. Administrador Depositario: El Banco de Bilbao. Ninguna Compañía en el Mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos; a prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos. Seguros contra incendios.—De Transportes—y sobre Valores Agencia General (Rama de Vida) para la provincia de Baleares, Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado: En los «herpes», así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros; pulmonares crónicas, etc.; en las «escrfulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósitos: Farmacia de Don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

## Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA PLAZA UNIVERSIDAD 2

Capital de Garantía 180.000 ptas. Movimiento anual de fondos 600.000 ptas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liones.

Contiene 800 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Encontrándose en esta dos Sres. Agentes de dicho Instituto se hace saber que conceden Jubiles Extraordinario durante su permanencia en esta capital a contar desde la fecha hasta el día 20 Febrero próximo donde pueden asegurarse sin pagar entrada.

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos, se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los [seguros] de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma, Seriffé, 27, Doctor don Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, Entrepuerto.

## Comercio de Maderas

de Juan Arnau Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cotr)

## VIAJE DE RECREO

a las maravillosas cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. J. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

Precios de entrada a las mismas

De una hasta cinco personas 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento 1'50 pesetas.

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 81.—Manacor

## Ni más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de óbiso. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Gran fábrica de productos refractarios y de grés

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Berdets. Teléfono, 8 277.

Despacho: Princesa y Conzans, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.